

# **Columnas**Estatales

24 septiembre 2025





#### **SE COMENTA**

Que hoy en el Congreso mexiquense se define al próximo Comisionado de Derechos Humanos en el Estado de México. A pesar de que voces muy autorizadas han dicho que todo puede pasar, y que cualquiera de la terna aprobada por la comisión respectiva puede quedar, la experiencia dicta que siempre hay mayores posibilidades para quien encabeza la lista.

Así ha sido desde que se lleva a cabo esa mecánica para seleccionar alombudsperson. Pero sevale hacer quiniela. Porcierto, en estecaso la triada está integrada por Víctor Leopoldo Delgado Pérez, José Guadalupe Luna Hernández y Osiris Ramírez Prado.

Que apesar de que hay una clara mayoría cuatro teísta en el Congreso mexiquense, lo más probable es que las comparecencias no serán un día decampo para las ylos secretarios que sean enlistados y deban presentarse ante el pleno legislativo. Y es que los morenistas tomaron nota del mensaje de la gobernadora en su segundo informe, de ponerse exigentes con los resultados del equipo.

Por lo pronto el presidente de la **Junta de Coordinación Política**, **Paco Vázquez**, informó que este ejercio se llevará a cabo del **5 al 12 de octubre**. Sólo falta definir los nombres de quienes hayan ganado la rifa del tigre y aver si hicieron la tarea y se llevan **estrellita** en la frente... o no.

Que hablando del informe, la gobernadora Delfina Gómez arrancó los anunciados recorridos regionales para acercar y ampliar larendición de cuentas. Ayervisitó el municipio de Temascaltepec, en donde, por si faltara materia de análisis político, subrayó que en la entidad "los cimientos de la Cuarta Transformación están firmemente colocados". ¿Habrá quién calcule que puede moverle el estacionamiento a la aplanadora?

Que del análisis de este reporte anual se desprenden datos que llegan a sorprender. Resalta que, sin aumentar impuestos, durante los últimos 12 meses ingresaron a las arcas estatales 353 mil 910 millones de pesos, es decir, 22 mil 58 millones más en comparación con el año previo. La explicación, detallan las autoridades respectivas, es que la entrada de estos recursos se debió sobre todo a la mejora en la política tributaria.



### LA MAQUINITA

### Los descartados por su trayectoria

::::: Victor Delgado y Osiris Ramírez se encuentran en la terna para presidir la Comisión de Derechos Hu-



Osiris Ramírez.

manos del Estado de México, ambos personas cercanas a **Jorge Olvera**, exrector de la Universidad Autónoma del Estado de México. El primero, es el único perfil que ya tiene basta experiencia en el organismo; algunas voces lo han señalado como la posibilidad más cercana de ser quien resulte seleccionado, toda vez que la trayectoria de los otros dos, les vincula directamente con el propio expresidente

de la CODHEM, pues **Jorge Olvera**, además, encabezó la comisión y no es que haya hecho las cosas mal, dicen, sino lo que implica para los liderazgos actuales. **Osiris Ramírez** fue particular del exrector, también se encargó de los derechos humanos universitarios y hay señalamientos sobre su conducta en esa etapa.

### El pleito por un arco techo

::::: Joel Cruz Canseco encabeza el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de México



Joel Cruz Canseco.

(Cecytem), petista de raíz, exdiputado local varias veces y exlíder del partido en el Estado de México, actualmente ha sonado mucho su nombre pero no por los resultados de su labor al frente del Colegio sino porque lo señalan de condicionar algunas obras en favor de los alumnos, por cuestiones políticas. Es el caso en el Cecytem ubicado en Metepec, donde el alcalde Fernando Flores - de extracción pa-

nista- comprometió la construcción de un arco techo que para los alumnos es imprescindible, pero el director canceló la obra. No parece estar trabajando como lo exige la administración estatal actual.

### Los daños en Rectoría

::::: Para atender las afectaciones en el edificio de Rectoría, tras la ocupación por parte de integrantes del Enjambre Estudiantil Unificado, deberán atender las recomendaciones del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), no es un asunto menor, no será sencillo ni en unos días. Hay especialistas que señalaron que quienes ocupaban el lugar deben entender el profundo daño que hicieron a un inmueble histórico, con una riqueza histórica, cultural y es el corazón de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), no se trata de no querer que los alumnos "propongan" una nueva vida para los edificios, o que haya necesidad de reinar desde donde encabezaron las administraciones anteriores, sino de respetar la historia y tener contexto de lo costoso, lo grave que es afectar así un espacio con profundo peso en la entidad. Ahora saben que el presupuesto para mantenimiento no es una cosa fortuita, está justificado, debe ser ejercido y los espacios deben ser cuidados.



### EL INSURGENTE

### Se echan la bolita

:::: No queda claro quién se hace cargo de la investigación del homicidio de la pareja de músicos colombianos B-King y Regio Clown, hallados sin vida en el municipio de Cocotitlán, Estado de México, pero desaparecidos en Polanco, Ciudad de México. El mayor de los conflictos es que ambas Fiscalías, la de Justicia capitalina y del Estado de México, han señalado que le corresponde a su homóloga la investigación; sin embargo, no parece haber claridad. De acuerdo con los datos ofrecidos por ambas dependencias, a las víctimas se las llevaron desde Polanco, vivos y en la entidad mexiquense, las fuentes cercanas a la investigación, apuntan a que no fueron ultimados en territorio mexiquense, por lo que aumenta la duda sobre quien encabeza las investigaciones y se hará cargo de este tema.

### Ausencias que dejan dudas

:::: El presidente municipal morenista de Toluca, Ricardo Moreno Bastida solicitó al Cabildo per-



Ricardo Moreno.

miso para ausentarse de sus funciones 15 días, a partir del 24 de septiembre, para atender temas de carácter familiar que requieren de su atención personal. El asunto, al parecer es delicado, pues los integrantes del cuerpo edilicio aprobaron la petición por unanimidad y es que fue intempestiva la solicitud, toda vez que en los últimos días ha trabajo de forma constante,

en la rehabilitación de varios espacios públicos, el bacheo, además de otros programas y estrategias que apuestan a mejorar las condiciones de la ciudad. En su lugar, quedará a cargo **Justo Núñez**, el secretario del Ayuntamiento, quien estará al frente de la administración por ese periodo de tiempo.

### PAN y Movimiento Ciudadano

:::: Armando Enríquez, exalcalde panista de Toluca afirmó que avanza la alianza entre el Partido



Armando Enríquez.

Acción Nacional del Estado de México y Movimiento Ciudadano, hasta ahora no se menciona que se sume a su grupo el Partido Revolucionario Institucional; sin embargo, señaló que hay muchas posibilidades para que en las elecciones intermedias sumen sus bases y fuerza política, para consolidar la oposición. Las diferencias son sustanciales, hay propuestas que

de nueva cuenta, no coinciden entre las dos alternativas y definitivamente, por esa historia ya se transitó. Los liderazgos son contrastantes, por decir lo menos y hay quienes buscarán encabezar en municipios donde los cuadros son muy pobres, ya se verá en los próximos meses como se van reconfigurando.

### CAPITAL



#### **APADRINADOS**

Comentan que los giros negros, mejor conocidos como table dance, siguen operando a cási una década de su prohibición en el Estado de México. Lo hacen a todas luces, disfrazados de bares o salones operando a puerta cerrada, lo que plantea una pregunta incómoda: ¿bajo el amparo de quién o de qué estructuras logran mantenerse abiertos?

#### REZAGADOS

Aseguran que si bien la Operación Restitución ha permitido recuperar casi 900 immuebles en pocos meses, los procesos legales y la necesidad de acreditar la propiedad retrasan la devolución a familias afectadas. El número de denuncias, son casi cuatro mil, evidencian, el problema sigue creciendo y aunque los cateos y detenciones representan avances, aún hay un rezago frente a las exigencias sociales.

#### **MECANISMOS**

Dicen que en poco más de un mes, 22 personas adultas mayores han sido localizadas por la policía municipal y la Célula de Búsqueda de Personas de Ecatepec. Ante ello se realizó un llamado a familiares para colocar algún mecanismo de identificación que facilite su regreso a casa, como la pulsera plateada que contiene datos básicos.

#### NOMINADOS

Cuentan que en camino al tercer año de la presente administración estatal, de nuevo salieron quienes perfilan cambios en el gabinete y en corto plazo. Según los cálculos de quienes comentan estos movimientos, son tres o cuatro las áreas en donde habría relevo, uno de ellos es la Secretaría de Salud, en donde aseguran, no se termina por encajar-laboralmente- en el círculo rojo de la mandataria.

columnalospasillos@gmail.com





+ Hay gobernadora para seis años en el Estado de México. + ¿Dónde están los recursos de programas de bacheo?

Mucho se habló previo al segundo informe de labores de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez sobre la posibilidad de que, llegando esa fecha, decidiera renunciar al cargo. Unos decían que sería para su incorporación a otro cargo en el gobierno federal, otros vinculaban esa posibilidad con refrescar la administración pública estatal con un relevo que pudiera depositar el poder en el número 2 del gobierno mexiquense, pero creo que todo eso ha quedado borrado del mapa político.

La respuesta a esas especulaciones podría resumirse en un solo párrafo del mensaje pronunciado por la titular del Ejecutivo mexiquense:

"Les aseguro que en los próximos cuatro años no voy a claudicar. No voy a renunciar a la alta responsabilidad que me encomendaron, no daré un paso atrás y, por el contrario, seguiré luchando hasta que el cambio sea una realidad en cada hogar, en cada barrio y en cada municipio del Estado de México"

Así de claro, así de simple. Delfina Gómez Álvarez será gobernadora del Estado de México por seis años, cumplirá con el término constitucional para el cual fue electa y, además, deja muy claro el compromiso político que adquirió con quienes en ella depositaron su confianza y sus expectativas sobre un cambio verdadero.

"No daré un paso atrás", advirtió la mandataria mexiquense ante lo más granado de la actuar clase política mexiquense, en un mensaje tan simple y tan sencillo como es la forma de hacer política que le caracteriza, sin medias tintas, sin vueltas, sino, por el contrario, de frente, a la cara, y con un lenguaje tan llano como solo ella sabe hacerlo.

Y es que la maestra Delfina Gómez no es de poses, es de términos, y cuando ella dice que no claudicará, hay que creerle y confiar en que esta administración estatal apenas llegó a su primer tercio, por lo que le queda mucho por delante y habrá que irse acostumbrando a esa forma de hacer gobierno, a esa tan sencilla de hablar y de interpretar la política.

Y es que ya las cosas no son como lo eran antes, porque hay que recordar cuándos y quienes pasaron también por la responsabilidad de la titularidad del Gobierno del Estado de México y se comprometieron a quedarse ahí, firmes, hasta cumplir con los compromisos contraídos, pero no cumplieron, al contrario, siempre demostraron que detrás de la máscara del compromiso estaba más bien otro objetivo en el futurismo.

Si no lo creen, solamente habrá que revisar la historia de personajes como Alfredo del Mazo González que prefirió renunciar irse a la Secretaría de Energía para desde ahí construir una luego frustrada carrera hacia la Presidencia de la República, o Emilio Chuayffet Chemor quien se desgañitaba cuando juraba y rejuraba que cumpliría con el cargo al cual ya había sido electo en el Estado de México y que luego se apresuró a salir hacia el gobierno federal para buscar la posibilidad de un cargo en la federación en el cual sepultó el resto de su carrera política.

Pero hoy las cosas son diferentes. Al frente del Ejecutivo del Estado de México hay una mujer comprometida y que tiene muy bien puestos los pies en la tierra para cumplir todos y cada uno de los compromisos que adquirió con los mexiquenses en las urnas y conducir a esta entidad, la más importante del país, hacia un estado de cosas en mucho mejores términos para concluir hasta el final cumpliendo todo eso a lo que se comprometió. Así es que hay gobernadora para seis años, y eso tiene beneficios muy claros para todos los que habitamos en esta entidad.

#### ¿Dónde están los recursos de programas de bacheo?

Si no se está invirtiendo recursos estatales para tapar baches, si no se están ocupando los millones de pesos que se anunciaron que servirían para reparar el Periférico Norte y esa importante vía de comunicación del Valle de México sigue igual o peor cada día, entonces, ¿dónde están yendo a parar los recursos que eran para esos objetivos?

Algo no cuadra, porque en el gobierno estatal se ha hablado mucho y en repetidas ocasiones sobre programas de reparación de baches en las vías primarias de la entidad, pero, hasta el momento, nada más no se ve por inigún lado que eso ocurra y hoy tenemos las peores vías de comunicación en la historia del Estado de México.

Eso quiere decir simplemente que alguien se está quedando con algo que no es suyo o que en las dependencias de la Secretaría de Movilidad simplemente la eficiencia no es un aspecto que destaque en su trabajo, porque si a cualquier individuo se le pregunta hoy cuál es el peor problema de tu calle o colonia, más de la mitad responderá a bote pronto que son los baches, y eso habla muy mal del cumplimiento de la administración estatal de sus obligaciones con los ciudada-

#### Para rematar...

Alguien tendría que ponerle un alto institucional a las conductas engreídas y llenas de lucimiento personal de quienes integran el llamado "Enjambre Universitario", pues ahora resulta que hay que pedirles permiso hasta para hacer una obra que ellos mismos exigieron en múltiples ocasiones. Me refiero exactamente al Centro Cultural Universitario en el que se pretende convertir el edificio histórico de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México, el cual están impidiendo que se lleve a cabo ahora, siendo que ellos mismos lo demandaron en sus múltiples movilizaciones y manifestaciones en el marco del paro de labores de esa casa de estudio. Impedir que se trabaje en re dignificar ese monumento histórico es una actitud de necedad que afecta la convivencia de los universitarios y que abona al retraso de la normalización de esa gran casa de estudios...





### La gobernadora que va a acabar con la corrupción

i gobernadora, Delfina Gómez, tiene fuerza en su corazón. La escucho hablar y le creo; le creo porque habla con el corazón en la mano, porque es una mujer noble y sencilla, y eso ha hecho que conecte con las y los mexiquenses, y que ellos también conecten con ella.

Es una mujer que da esperanza a las personas, que ha colocado firmes cimientos de la Cuarta Transformación, y hoy esos cimientos son visibles para todas y todos. La mandataria ha implementado diversas acciones para combatir los principales problemas que aquejan a la entidad.

La maestra Delfina Gómez Álvarez, quien ayer rindió su Segundo Informe de Gobierno, ha hecho de su administración un gobierno cercano a la gente, honesto y austero. Pero también resalta grandes programas que ayudan a la población a salir de la pobreza.

En lo que va de su administración, un millón 900 mil mexiquenses han dejado atrás esta condición y han reducido sus principales carencias sociales, mejorando su calidad de vida. Entre los logros destacan la puesta en marcha de nuevas unidades médicas, la ampliación de la atención de salud a través del IMSS-Bienestar, la entrega de 127 mil becas a estudiantes y la creación del mayor número de empleos a nivel nacional.

Asimismo, su gobierno ha impulsado programas de conservación animal, como Vuelos de Transformación, la creación de jardines polinizadores y la llegada de Cosmos al Zoológico de Zacango, símbolos de un compromiso integral con la vida y la naturaleza.

En materia turística, informó que el Estado de México cuenta hoy con una riqueza y diversidad extraordinaria: 12 Pueblos Mágicos, 25 Pueblos con Encanto, zonas arqueológicas, áreas naturales y museos que no solo preservan nuestra historia, sino que también impulsan el desarrollo económico y el orgullo mexiquense.

Entre los programas que son pilares en su administración para la reducción de la pobreza se encuentran Mujeres con Bienestar, apoyos alimentarios, créditos a microempresarias y pensiones para personas con discapacidad, que han sido claves para alcanzar estos resultados.

Sin embargo, uno de los rubros que más importa a la población, y en el que más destaca la administración, es la seguridad. La gobernadora reconoció que se ha logrado reducir delitos como el homicidio doloso, el robo de vehículos y la extorsión. Comprometida con la seguridad, anunció que se continuará fortaleciendo la presencia de las fuerzas de seguridad, mejorando la coordinación con los municipios y aplicando estrategias focalizadas en zonas de alto riesgo.

La lucha contra la corrupción también se ha convertido en una bandera de su gobierno. Por primera vez, se revisan con lupa los contratos, se transparentan los procesos y se pone un alto a los privilegios del poder. Con ello, la confianza ciudadana comienza a reconstruirse y se abre paso a una nueva forma de gobernar: sencilla, honesta y con resultados palpables. El liderazgo de Delfina Gómez

El liderazgo de Delfina Gómez es distinto: no se sostiene en discursos vacíos, sino en hechos que cambian la vida cotidiana de las familias mexiquenses. Esa cercanía, esa humildad y esa firmeza en las decisiones hacen de su gobierno un referente nacional.

"¡No claudicaré, terminaré mi mandato de seis años!" Así cerró su informe la Gobernadora, y definitivamente le creo. Sé que logrará consolidar la Cuarta Transformación en el Estado de México, para el bienestar de las y los mexiouenses. •

Comprometida con la seguridad, anunció que se continuará fortaleciendo la presencia de las fuerzas de seguridad, mejorando la coordinación con los municipios y aplicando estrategias focalizadas.

### El Sol de Toluca



### Segundo informe

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez rindió su segundo informe de gobierno. Conforme lo mandan las normas estatales, entregó el documento correspondiente a la Cámara de Diputados y después procedió a ofrecer un mensaje en el Teatro Morelos.

omo ocurre en todos los informes de gobierno, actos republicanos y de rendición de cuentas, la gobernadora ofreció datos sobre la acción gubernamental. Muchas cifras sobre el segundo año de trabajo: 39 mil peticiones atendidas, 150 mil personas atendidas en las caravanas por la justicia cotidiana, 430 mil trámites gestionados, 141 mil asesorías y defensas legales, 300 mil usuarios de Llave Edomex, 21 mil auditorías y sanciones a servidores públicos. Ingresos por 354 mil millones de pesos, aumento del 44 por ciento en recursos en política social, 40 mil millones de pesos entregados a los ayuntamientos, 10 millones de consultas médicas, 147 mil esterilizaciones de animales de compañía, l8 mil desparasitaciones de michis y lomitos, 4 millones de vacunas antirrábicas, 132 mil nuevas empresas, recepción de 7.7 millones de turistas y visitantes, 245 mesas de paz diarias, 1.6 millones de operativos en dos años, 36 mil personas detenidas, 12 mil vehículos asegurados.

Y podría seguir hasta recorrer todo el segundo informe de gobierno. Pero mis avispados cuatro lectores seguramente ya tienen los datos y las cifras de su preferencia o interés.

El segundo informe de un gobierno morenista no ha perdido ni el boato ni el ceremonial propio de estos acontecimientos, que año con año tienen algún signo diferente, pero en el fondo mantienen el estilo mexiquense de hacer las cosas. El ejemplo que confirma el dicho del arriba firmante es la presencia de los exgobernadores, que por muy priistas (o expriistas) que sean, acuden porque lo mandan las normas no escritas de la política mexiquense. Ni los tibios abucheos, como el del lunes pasado, impiden o evitan su presencia.

Desde luego, el estilo morenista tiene lo suyo. Hay de suntuosidades a suntuosidades. No son las guayaberas ni los vestidos de tehuana que popularizó el sexenio de Luis Echeverría, pero las que se dejan ver se les parecen. Además, así como el

Todos echando la casa por la ventana. Como lo mandan los cánones, repito. La clase política de la actualidad disfrutando de su momento, de la pasarela, del saludo y del apapacho, de la estruendosa palmada en la espalda o del saludo cicatero. Diferentes actores, semejantes comportamientos

rojo encendido era el color de los gobiernos priistas y el azul de las administraciones panistas —que también estuvieron en
primera fila el lunes 22 en el Teatro Morelos, porque así lo mandan los cánonesprevalece el color que se identifica con el
Pantone 1805 o de plano el 7420, que podría describirse como una tonalidad de
guinda emparentado con el buganvilia. Y
se encuentra uno con bordados de muy
padre y señor mío en las prendas de vestir. O con personas que usan los tradicionales ceñidores en calidad de bufandas.

Todos echando la casa por la ventana. Como lo mandan los cánones, repito. La clase política de la actualidad disfrutando de su momento, de la pasarela, del saludo y del apapacho, de la estruendosa palmada en la espalda o del saludo cicatero. Diferentes actores, semejantes comportamientos. Que todo cambie, para que todo siga igual, como dicen que dijo Giuseppe Tomasi di Lampedusa.

Director del noticiario Panorama Informativo Toluca de Grupo Acir Toluca. Gerente de Meganoticias Toluca. Mail: <u>felgonre@gmail.com.</u> X: @FelipeGtz.





### El peso de las palabras en el segundo informe

n política, las palabras ele-gidas -y las que se repiten-no son casualidad: son señales de ruta. Un conteo del discurso de Delfina Gómez en su Segundo Informe de Gobierno revela un mapa claro de prioridades, silencios y apuestas narrativas.

El término más repetido es "gracias" (69 veces). No es un detalle menor: la gobernadora buscó que la gratitud se convirtiera en hilo conductor de su informe. Este recurso retórico proyecta cercanía, humildad y reconocimiento hacia quienes acompañan su gestión. Los conceptos de "bienestar"

(23) y "mujeres" (21) marcan la narrativa social del informe. Ambos responden a una lógica de alinea-miento con la Cuarta Transformación -a la que, por cierto, no mencionó directamente-: en principio. reforzar la identidad de un gobierno que se compromete con progra-mas sociales y con una agenda de género. Aquí hay una intención clara de apropiarse de banderas sensibles para el electorado mexiquense: la atención a mujeres y el acceso

En un segundo plano aparecen términos como "gobierno" (37), "seguridad" (24), "pobreza" (14), "cambio" (9) y "pueblo" (8). El énfasis en gobierno subraya institucionalidad; en seguridad, que se está atendiendo el problema; en po-breza, una preocupación estructural que se reconoce pero no se enfatiza al mismo nivel que el bienestar; mientras que cambio y pueblo son palabras históricamente ligadas a la narrativa obradorista. No obstante, su uso limitado refleja un intento de mantener cierta distancia con el discurso presidencialista para dotar de identidad propia a su gestión, lo cual no es malo. Bastó un solo "por el bien de todos, primero los pobres" para marcar su origen y bandera.

También hubo dos momentos en que la palabra "transformación" (5) se guardó para dar paso a "cambio", cuando la gobernadora expresó "el cambio está en marcha" y "seguiré luchando hasta que el cambio sea una realidad en cada hogar"

En tanto, las palabras "corrupción" (5), "honestidad" (3) y "austeridad" (1) aparecen poco, a pesar de ser ejes fundacionales del discurso del movimiento que la llevó al poder. Que la gobernadora no insistiera en ellos puede interpretarse como una estrategia para evitar abrir frentes polémicos.

En cambio, lanzó un contundente mensaje a Pedro para que lo entendiera Juan: "Hago propicio este momento para exhortarlos a uste-des ciudadanos a denunciar cualquier acto de corrupción, en especial a aquellas personas que pidan recursos o favores en mi nombre, eso yo no lo hago, y si en algún mo-mento existe la necesidad, o existe el apremio por ello, lo haré de forma personal, que no me los sorprendan, porque se está dando mucho eso, hablan a mi nombre y la única

voz que tengo es la mía". En general, el discurso de Delfina Gómez privilegia la empatía y la política social por encima de la confrontación. Construye una narrati-va amable que refuerza los vínculos con la población vulnerable y con las mujeres, sectores y regiones estratégicas de cara a los tiempos electorales. El mensaje resuena. Siempre habrá voces a favor o en contra, pero lo que quedó claro es que hay una narrativa estructurada, con una intención clara, Algo que hasta el momento la oposición. tanto a nivel federal y estatal, no ha sabido tener.

También hubo dos momentos en que la palabra "transformación" (5) se guardó para dar paso a "cambio", cuando la gobernadora expresó "el cambio está en marcha"





### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Números del Segundo Informe de Gobierno de Delfina Gómez.
- Sólo en el sector económico datos con comparativo nacional.
   El resto, números que incluso no son mejores que los del año pasado.
- Una mejor recaudación, los contribuyentes cumplen con su responsabilidad, pero eso no quiere decir que la administración estatal cumpla con la parte que le toca.
- Combate a la corrupción sólo mereceun par depárrafos y no aporta datos de valor.
- Clifas de los ingresos y no coinciden con lo que daba a conocer en el primer informe. Pero más allà de eso ¿Clifa record en recaudación es igual a mejores servicios y en general, a un mejor desempeño de la administración?
- COMENTARIO DELDÍA: El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno se ausenta de su cargo durante 15 días por cuestiones personales.
- Intenta de to das las formas argumentar que lo hacecon "total transparencia".
- Se queda uno de los ex priistas y hasta ex MC. Ni a cuidar la oficina, prácticamente no hará nada. Si a caso algún evento para la foto.
- + Toluca seguirá tan mal como cuando esta Ricardo Moreno.
- Pero en el fondo muy pocos deben saber exactamente porque se va tanto tiempo. Así que es momento de especular. El suplente con gran fuerza dentro de la administración. Sus recomendados nada más en tesorería, ca tastro, agua y administración.

MÁS ALLÁ DEL mensaje político y de su postura como representante de Morena o de la llamada Cuarta Transformación, los números en elinforme se pueden revisar desde muchos puntos de vista o ángulos.

Comparándolos con los que dio a conocer el año pasado, con otras entidades, incluso con los números que dejo uno de los peores que fue Alfredo del Mazo.

Cómo se ha repetido en otras o casiones dentro de este espacio, "al final queda la frialdad de los números".

La mandataria estatal, Delfina Gómez dio a conocer indicadores que llaman la atención o porque son muy pobres en la mayoría de los casos y es peor la situación porque somos la entidad con más población en el país y el segundo que más aporta a la economía nacional o porque destacan en el ámbito nacional.

#### POCOS INDICADORES RELEVANTES EN EL COMPARATIVO NACIONAL YNADA SOBRE EL AVANCE DEL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO.

Así que los datos debían estar relacionados con esa grandeza. Somos más de 17 millones de mexiquenses. Dentro de poco el INEGI dará a conocer que ya trabajan para lo que será la Encuesta Intercensal con la intención de actualizar la información demográfica, social y económica y se sabrá con mayor certeza que tan cerca estamos de los 18 millones.

Pocos y tal vez muy pocos indicadores que sirven para hacer un comparativo nacional. Sólo cuando habló sobre el tema de fiscalización y en el apartado que se refiere a los resultados económicos

Tampoco hizo referencia al avance que se registra durante su segundo año al frente de la gubernatura en cuanto al Plan Estatal de Desarrollo

Una de la stantas preguntas obligadas: ¿Por qué no hablar del Plan Estatal de Desarrollo? Lo dijo el Primer Informe de Labores, "Será la hoja de ruta que guiará nuestro actuar los próximos años".

#### ¿QUÉ PASÓ CON LAS AUDIENCIAS CIUDADANAS? POCO SOBRE COMBATE A LA CORRUPCIÓN.

En el primer informe de labores, empezó su mensaje diciendo que abrió las puertas de Palacio de Gobierno para llevar a cabo audiencias ciudadanas y que recibieron, ha sta ese momento, a más de dos mil personas.

Habían sido dos ejercicios de este tipo y eso de abrir las puertas de Palacio no era literal o que aplicara permanentemente. Ingresar a Palacio de Gobierno o a la Legislatura es muy complicado

Fueron tres audiencias y parece que se olvidaron.

La percepción que se tiene sobre la corrupción en el Estado de México y en el país es muy alta. Al hablar de este terna, el año pasado la manda taria dijo que "en mia dministración no tolerare ningún acto de corrupción". Pero el único dato que aportó fue que se "ejecutaron más de 21 mil acciones de control y evaluación a los ingresos y qasto público".

Eso fue todo.

Para el segundo informe de gobierno, destacó que se llevaron a cabo 21 acciones de control y auditoria. Sin decir cifras, se limitó a decir que se impusieron sanciones administrativas a servidores públicos que fallaron a la confianza dudadana.

ESO FUETODO. Sólo es e resultado en el combate a la comupción.

#### EL PRIMERO DE DOS INDICADO RES DE RELEVANCIA NACIONAL

Sobre recaudación y fiscalización, los resultados obtenidos parecen positivos aunque todo parece indicar que para el primer informe no se tenían revisados los datos que aportaron.

En el primer informe, la mandataria anunciaba que: "..se han recaudado ingresos por alrededor de 269 mil millones de pesos, lo que repriesenta, en impuestos, más de 3 mil 200 millones de pesos adicionales respecto del año anterior.."

Para este año destacó que se tuvieron ingresos record por casi 354 mil millones de pesos, lo que representa un incremento de 22 mil millones de pesos en el comparativo anual.

Sólo que en este caso, en la gráfica que acompañaba el informe, anotaban que en el primer año se habían captado 331 mil 852 90 millomes de pesos. Una diferencia de 62 mil 852 millones de pesos entre el resultado que se tiene en el documento del primer informe con los datos que se observaron en el segundo. Es por eso que anotamos que seguramente ya son revisadas.

Y entonces viene la cifra destacada en el comparativo nacional

El Estado de México o cupó el primer lugar nacional por fiscalización ante el Servicio de Administración Tributaria.

Entonces las preguntas inevitables: En el Estado de México, al menos los dos primeros años de esta gestión se han conseguido ingresos al alza.

Pero. ¿Los mexiquenses podemos presumir que a cambio tenemos mejores servicios, infraestructura, servicios médicos, calles y avenidas en buen estado, mejor educación, seguridad para salir a la calle sin miedo, confianza de que policias no se acercan para extorsiona? Por decir lo menos.

Y falta mucho más.

#### COMENTARIO DEL DÍA: SE VA RICARDO MORENO DE LA PRESIDENCIA DE TOLUCA HASTA POR 15 DÍAS. ¿POR QUÉ TANTO REPETIR QUE CONTRANSPARENCIA?

La sorpresa del ayer fue la licencia que pidió el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno para ausentarse de su cargo hasta por 15 disc

Llama la atención que en todo momento se repitiera que con "total transparencia". ¿Por qué no debía ser con transparencia". ¿Qué podía esconder para que no pareciera transparente? ¿O acaso no es transparente y para demostrar lo contrario tuvo que decir que si erattransparente? Y entonces como es transparente, es momento de especular...

Queda al frente el secretario del Ayuntamiento, Justo Núñez, ex secretario del ex priista Fernando Zamora, aquel que acusaba a una banda de salir en las noches para abrir baches y afectar su imagen.

También ex candidato a presidente municipal en la pasada elección, pero por Movimiento Ciudadano en locotitlán. Ahora representa a una administración de Morena. También se le relaciona con otro ex priista, Miguel Ángel Torres.

Como suplente del alcalde se encuentra un personaje que ya tiene gran influencia en la actual administración. Alejandro Gutiérrez Luna que nada tiene que ver con Toluca. Relacionado con elgrupo de veracruzanos que adopta Ricardo Moreno y que ya tiene influencia en oficinas como la de catastro, agua, administración y hasta tesorería.

Vaya transparente que salió Ricardo Moreno.





#### Delfina Gómez: dos años de un gobierno humanista en el Edomex

l 16 de septiembre de 2023, la maestra Delfina Gómez comenzó su periodo como Gobernadora Constitucional del Estado de México. Lo hacía de la mano de un proyecto político, la Cuarta Transformación, con la guía ética y moral del llamado Humanismo Mexicano.

A dos años de gobierno, la proyección de cercanía de la maestra con la ciudadanía mexiquense sigue fortaleciéndose, así como su imagen de honradezy sencillez que se trasladan a su administración, con la búsqueda de un gobierno austero y de finanzas públicas sanas, sin el aumento de impuestos ni el contrato de deuda pública, así como el incremento gradual de programas sociales.

En el marco de entendimiento de la situación nacional y global por parte de la presidenta Claudia Sheinbaum, y las estrategias económicas preparadas para ello, conocidas bajo el nombre del Plan México, es primordial hacer un balance de lo que se hace en la entidad, en concordancia con los retos nacionales y estatales.

A dos años de gobierno de la maestra Delfina Gómez destaca sin duda la sinergia con el gobierno federal, primero con el expresidente López Obrador y ahora con la presidenta Sheinbaum con quien comparte el hecho histórico de que, por primera vez, dos mujeres ocupan la titularidad del Poder Ejecutivo a nivel nacional y en el Estado de México. Este nivel de cooperación se ha

Este nivel de cooperacion se ha traducido en el Plan Integral Oriente, un prometedor proyecto para diez municipios densamente poblados en el Estado de México que fueron pauperizados por gobiernos anteriores, y para los que ahora se contempla una inversión de cerca de 76 mil millones de pesos (60 % por el Gobierno de México, 30 % por el Gobierno de ISSTADO DE MENTICO, DE MENTICO, DE MONTE DE MENTICO, DE MONTE DE MENTICO, DE MONTE DE MENTICO DE MENT

dad, salud y educación. En materia económica destaca la generación de más de 191 mil nuevos empleos, con lo que el Estado de México logra el primer lugar a nivel nacional en creación de empleos formales.

Otro dato relevante es la creación de más de 132 mil nuevas empresas, que ubican a la entidad como el estado donde más unidades económicas se han creado durante 2025. También, el Estado de México es la segunda entidad con mayor recepción de inversión extranjera, la cual registró un incremento del 37% con

respecto al año anterior.

El énfasis social de la Cuarta Transformación de los gobiernos federal y estatal ha tenido un impacto positivo en la reducción de la pobreza: uno de cada cuatro mexiquenses recibe al menos un apoyo social y 1.9 millones de mexiquenses salieron de la pobreza entre 2022 y 2024.

En materia de seguridad, durante los primeros ocho meses de 2025 se registró una disminución en los delitos de alto impacto, destacando homicidio doloso (31%), robo de vehículos (32%), robo a transporte de carga (24%) y extorsión (26%).

Además de las cifras, en esta materia tan sensible para las familias mexiquenses, lo que más destacan son los operativos estratégicos entre distintas instituciones federales, estatales y municipales.

Bajo un modelo de inteligencia se están llevando a cabo acciones como los Operativos Enjambre, Liberación, Atarraya, Bastión y Fortaleza, los cuales apuntan a desarticular redes de corrupción y de criminalidad; así como la Mesa de Paz, que se fortalece como mecanismo de coordinación interinstitucional.

La gobernadora Delfina Gómez se encuentra en un momento decisivo de la administración, considerando que en 2027 se celebran elecciones intermedias y se renovará no solo la Legislatura sino también las presidencias municipales, el ámbito de gobierno más cercano a la gente. Sobre esto último, vale la pena recordar que para la ciudadanía no es fácil distinguir qué obras y servicios son del ámbito municipal, estatal o federal.

Ante este panorama, las palabras de la gobernadora durante su 2º informe de gobierno son oportunas: su compromiso a no claudicar así como una evaluación a su gabinete y mandos medios. •

La gobernadora Delfina Gómez se encuentra en un momento decisivo de la administración, considerando que en 2027 se celebran elecciones intermedias.



## ideas CVOCES

### editorial

#### LOS INFORMES REGIONALES QUE AYER COMENZÓ A RENDIR LA GOBERNADORA

Delfina Gómez marcan un cambio importante en la manera de comunicar el ejercicio de gobierno en el Estado de México, por segundo año consecutivo. Tradicionalmente, los informes anuales habían sido eventos protocolarios en la capital estatal, con discursos solemnes y cifras que pocas veces conectan con la realidad cotidiana de la gente.

Ahora, el hecho de llevar este ejercicio a distintas regiones representa no solo una estrategia de cercanía política, sino también una apuesta por escuchar y mirar de frente a los problemas específicos de cada zona.

La relevancia de este formato radica en que el Estado de México no es homogéneo. No enfrenta los mismos retos el norte rural que el Valle de México con su colosal densidad urbana, ni la zona sur que lidia con rezagos históricos. Al dividir el mensaje y llevarlo al territorio, la gobernadora busca transmitir que hay un reconocimiento de esa diversidad. No es lo mismo hablar de transporte y seguridad en Toluca que de infraestructura carretera en el sur o de servicios de agua en el oriente.

Además, los informes regionales abren la puerta a la rendición de cuentas de manera más directa. Al acudir a cada región, la mandataria no solo expone lo hecho, sino que se enfrenta al escrutinio inmediato de ciudadanos, organizaciones y medios locales. La distancia entre el discurso oficial y la experiencia de la gente tiende a acortarse cuando el gobierno se presenta en el mismo espacio donde ocurren los problemas.

Por supuesto, no basta con la intención. Estos encuentros deberán ir más allá del acto político y convertirse en mecanismos de evaluación constante. La ciudadanía necesita claridad: cuánto se ha invertido, en qué se ha gastado y qué resultados tangibles se han obtenido. El riesgo de caer en giras de promoción disfrazadas de informes está ahí, pero también la oportunidad de inaugurar un ejercicio inédito de transparencia.

En un estado tan grande y complejo como el mexiquense, el reto es inmenso. La importancia de estos informes radica en que podrían convertirse en la base de una nueva forma de gobernar: más cercana, más abierta y, sobre todo, más consciente de que la rendición de cuentas no se construye desde un escritorio en Toluca, sino en las calles, comunidades y plazas públicas donde vive la gente.



### LA EDITORIAL

El Poder Judicial del Estado de México se prepara para realizar ajustes internos que permitan optimizar el uso de los recursos. El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Héctor Macedo García, explicó que en coordinación con el Órgano de Administración Judicial se analizan recortes a gastos administrativos, con el propósito de redirigirlos hacia funciones jurisdiccionales, donde se requiere mayor solidez y capacidad de respuesta.

En paralelo, el magistrado subrayó la importancia de completar la integración del Órgano de Administración Judicial, que por ley debe operar con cinco integrantes y actualmente cuenta con cuatro. La ausencia de un representante del Poder Legislativo no ha frenado las labores internas, pero resulta indispensable para cumplir cabalmente con lo establecido en la Constitución y permitir el nombramiento de la persona que presidirá dicho órgano. Se espera que en los próximos días quede conformado en su totalidad.



### CAPITAL



### Tintero Jesús Sánchez Ramírez

### Morena, entre mentiras, locuras y censura

Revelador fue el pasado fin de semana, en cuanto a dichos de varios funcionarios y políticos vinculados al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que lo mismo mienten que dicen locuras y descalificaciones.

Pero vayamos por partes, como dicen que decía "Jack el destripador". En Veracruz la diputada local morenista, Victoria Gutiérrez Pérez, con el pecho henchido de orgullo afirmó en tribuna que, "científicos veracruzanos han construido una nave para viajar al planeta Marte y que en breve llevarán café (¿del bienestar?) al espacio".

No sé rían que es en serio, la legisladora Gutiérrez Pérez afirmó -palabras más, palabras menos- "¿qué no saben que también en el espacio se toma café?, (...) aquí tenemos en Veracruz grandes científicos que tienen un proyecto, han hecho una nave espacial, con manos veracruzanas, para el espacio, para Marte, y ellos también, yo les pedí que nos apoyen para demostrar que también en la ciencia y en el espacio, también tiene que estar el aroma de nuestro café." ¿En serio?

Otra, en redes sociales circula un vídeo en el que se da cuenta de la renuncia de Hernán Bermúdez Requena a la Secretaría de Seguridad Pública de Tabasco. Lo que tira la mentira dicha por los morenistas de que lo habían cesado al conocerse

### En el sureste de la República una gobernadora conocida como "Layda Censores", logró que una jueza ampliará por tres meses más la censura contra un periodista

sus vínculos con el grupo delincuencial, conocido como "La Barredora", ligado al Cártel Jalisco Nueva Generación. Quien le aceptó la renuncia le reconoció sus logros en el cargo y le deseó suerte en su próxima encomienda. Háganme el "refabrón cabor".

En el sureste de la República una gobernadora conocida como "Layda Censores", logró que una jueza ampliará por tres meses más la censura contra un periodista y su medio digital de información. El comunicador no podrá divulgar ninguna noticia referente a la hija del "Negro", mientras que el medio tiene un censor que evita se publiquen noticias contra la gobernadora o su administración. No si la transformación de cuarta ha traído regresión en todos los sentidos. El censurador sigue hasta que el votante quiere. ¿A poco no?



### ROSTROS

**POR: SUSANA CORREA** 

+++ EL OBJETIVO DE LA POLÍTICA, COMBATIR LA POBREZA: DELFINA +++ AVANCES: MENOS POBREZA, BAJA EN ÍNDICES DELICTIVOS Y MÁS EMPLEOS

+++ VELADORAS PRENDIDAS DE LA OPOSICIÓN PARA QUE MARIELA SEA CANDIDATA

El Segundo Informe de Gobierno de Delfina Gómez no solo fue un acto protocolario. Fue también un mensaje político de fondo.

La gobernadora mexiquense puso sobre la mesa lo que considera sus principales logros: menos pobreza, reducción de delitos y mayor generación de empleo, además de la millonaria llegada de inversiones productivas.

Cifras que, de entrada, buscan dejar claro que su gobierno está cumpliendo con la promesa de transformación en el Estado de México.

Los números son contundentes: un millón 900 mil personas salieron de la pobreza y los delitos de alto impacto registran caídas de dos dígitos.

Pero más allá de las cifras, lo relevante es la narrativa: Delfina habla de un gobierno cercano, transparente y enfocado en la justicia social.

Ese discurso conecta con una pobla-

ción que durante años se sintió lejana al poder estatal. Y hoy ve a una mujer al frente, con estilo distinto.

La política en Edoméx nunca había tenido un rostro femenino. Y Delfina lo aprovecha para marcar una diferencia frente a sus antecesores.

El reto, sin embargo, no se disipa. Gobernar la entidad más poblada del país implica atender carencias históricas en infraestructuras C y servicios.

Además, la seguridad sigue siendo el punto sensible. Aunque hay avances, la percepción ciudadana aún no refleja plenamente esas mejoras.

Lo cierto es que Delfina Gómez se posiciona con fuerza a u del camino: con respaldo popular, con indicadores positivos y con un mensaje claro: la política debe servir, sobre todo, para combatir la pobreza.

+++ La senadora Mariela Gutiérrez no es la única adelantada en la carrera por la sucesión a la gubernatura.

También en la oposición ya han prendido veladoras para que la expresidenta municipal de Tecámac sea la candidata de la 4T.

Aseguran que la posibilidad de reposicionarse y competir con opciones de triunfo sería mayor frente a una candidata oficialista con múltiples limitaciones como la senadora mexiquense.

Autoritaria, grosera y muy limitada en retórica, Mariela Gutiérrez sería una candidata a la gubernatura muy débil.